

RICARDO HAUSMANN, ACADÉMICO DE HARVARD Y EXMINISTRO DE PLANIFICACIÓN:

# "Maduro está en una huida hacia adelante, donde la última mentira la quieren tapar con 20 más"

GASPAR RAMÍREZ

**R**icardo Hausmann (1956) fue uno de los cinco millones de venezolanos en el exterior que no pudo votar el domingo pasado. El ministro de Planificación entre 1992 y 1993, bajo la presidencia de Carlos Andrés Pérez, y actual director del Centro para el Desarrollo Internacional y profesor de Economía del desarrollo en la Kennedy School of Government de la Universidad de Harvard, dice a "El Mercurio" que si esa masa hubiese podido sufragar habría dejado más en evidencia el "fraude" de Nicolás Maduro, que se adjudicó el triunfo con un supuesto 51% de los votos, lo que fue desmentido por el candidato opositor Edmundo González y gran parte de la comunidad internacional.

—Maduro alegó un golpe de Estado en las protestas que comenzaron esta semana luego del escándalo electoral. ¿Cómo se puede explicar esta vuelta?

"Bueno, esto sale del libreto cubano, pero estaba claro en el libro de George Orwell, 1984, es una inversión de la realidad. Hay un golpe de Estado en marcha y está siendo ejecutado por Maduro, el Poder Ejecutivo, el poder electoral, las Fuerzas Armadas, el alto mando militar, la Fiscalía General de la República, la Asamblea Nacional. Es un golpe contra la voluntad popular, eso es lo que está ocurriendo. Entonces, los que están haciendo el golpe acusan a los demás de estar haciendo un golpe".

—Y al hacer un arreglo como el del domingo, con cifras que ni siquiera cuadraban, ¿Maduro entra

El economista cree que el gobierno "no muestra las actas, no porque no las tengan, sino porque no dicen que Maduro ganó".



en un camino sin retorno en su vía autoritaria?

"Básicamente, él tenía una decisión que tomar el domingo, y lo que dijo en una conferencia esta semana realmente dibuja un mundo que no existe, donde supuestamente están ellos siendo agredidos por un complot inter-

## ■ Acoso del chavismo

Ricardo Hausmann conoce de cerca la presión del chavismo: el economista está casado con la presentadora de CNN Ana Julia Jatar, hermana del periodista venezolano-chileno Braulio Jatar, quien fue detenido en 2016, luego de que publicara en su sitio web, Reporte Confidencial, una nota sobre protestas contra Maduro en una localidad de Isla Margarita. Fue absuelto recién cinco años después.

Su hija, la comedianta Joanna Hausmann, radicada en EE.UU., sube desde 2016 (después de que su abuela murió en Venezuela) videos a sus redes donde se burla del chavismo. "Estos hijos... son tan malos haciendo fraude que ni siquiera sus matemáticas tienen sentido", dice en uno de los que subió esta semana a Instagram.

nacional. Cuando lo cierto es que una mayoría inmensa de venezolanos quieren un cambio político que él no quiere permitir.

Entonces, imagínate que sacamos 70% de los votos (la candidatura de Edmundo González), después de que nos quitaron el derecho a votar a como 5 millones de venezolanos, incluyéndome a mí. Entonces, imagínate lo que hubiese sido el resultado electoral sin tanta supresión de votos, tantas restricciones.

Básicamente, hay una gigantesca mayoría nacional que quiere cambio en Venezuela y ellos quieren prevenir el cambio. Están tratando de generar un discurso para tratar de justificar lo que están haciendo. Pero insisto, ese discurso no se lo cree nadie en Venezuela, no se lo creen ni ellos mismos".

—Maduro dijo que quienes estaban detrás de las protestas eran venezolanos que habían sido entrenados en Chile y Perú, ¿cómo interpreta estos mensajes, por lo menos difíciles de comprobar?

"Me encantaría que tú encuentres esos centros de entrenamiento en Chile, a ver si encuentras alguno. Pero entonces (Maduro) está en una huida hacia adelante, donde la última mentira la quie-

ren tapar con 20 mentiras más".

—En este escenario, si los militares no llaman a transparentar el proceso, ¿qué caminos quedan para lograr que Maduro reconozca los resultados?

"Yo creo que Maduro no va a reconocer los resultados. O sea, obviamente se le haría la vida mucho más difícil a Maduro si Lula da Silva (Presidente de Brasil), Andrés Manuel López Obrador (mandatario de México) y Gustavo Petro (gobernante de Colombia) jugaran un rol un poquito más apegado a la democracia y no a la alcahuetería. Pero eso está por verse, esa carta no se ha jugado.

También es cierto que el G2 cubano (principal órgano de inteligencia del régimen de Cuba) está trabajando tiempo extra para espionar a los militares venezolanos, porque no le tienen ninguna confianza a las Fuerzas Armadas. De hecho, hubo un comportamiento muy digno de las FF.AA. en muchos centros del país, en negarse a seguir órdenes de, por ejemplo, impedir el fin del proceso de escrutinio, de expulsar a los testigos de los centros, etcétera.

El gobierno, a cierta hora de la noche, decidió que no quería que

se sigan escrutando los votos, que se totalice, que se transmita. Y en muchos centros lograron eso y es la razón por la cual no tenemos todas las actas. Pero en la gran mayoría de los centros, las Fuerzas Armadas se comportaron de acuerdo a la ley y no de acuerdo a las órdenes".

—¿A que se refiere con que Petro, Lula y AMLO no se dediquen a la alcahuetería?

"Bueno, alcahuete es una palabra del castellano antiguo para referirse al que le tapa las chapuzas a alguien".

—Habla de la comunidad internacional, que hasta ahora se ha centrado en el pedido de transparencia de las actas, ¿cuál debería ser el próximo paso?

"El próximo paso es que agarran las actas que entregó María Corina Machado (líder opositora que impulsó la candidatura de González) a las Naciones Unidas, que pregunten o que hagan sus propios análisis, si son inventadas o son reales, que hagan su propia auditoría, que sumen y que digan qué creen que fue lo que pasó. Porque es obvio que el problema no es que (el chavismo) no ha tenido tiempo para escrutrar las actas, porque si no han tenido tiempo para escrutrar las actas, ¿cómo saben que ganó Maduro?"

No les tomó nada anunciar la victoria ni proclamar a Maduro, pero parece que es muy complicado sacar resultados por centro de votación, por municipio, por estado, por parroquia. Entonces, la razón es muy sencilla. Ellos no muestran las actas, no porque no las tengan, sino porque las actas no dicen que Maduro ganó. No creo que esperar que el Consejo

Nacional Electoral rectifique sea una posición sensata, porque creo que va a terminarse el siglo XXI antes de que eso ocurra".

—María Corina Machado agradeció, pero no aceptó el ofrecimiento de asilo de Costa Rica. Si la llegan a detener, ¿podría tener un efecto como lo que pasó con Leopoldo López en 2014, que se habló de él durante años, hasta que fue liberado?

"Yo creo que si no lo han hecho (detenerla) es porque no se atreven a hacerlo. O sea, creo que el himno nacional habla de 'gloria al bravo pueblo', ese pueblo se pondría muy bravo".

—En febrero de este año fue asesinado en Chile el exmilitar venezolano Ronald Ojeda, y la fiscalía apunta a un crimen que fue organizado desde Caracas. En este clima de choque en que se encuentra Nicolás Maduro, ¿se pueden esperar más acciones de este tipo?

"Yo creo que la capacidad de maldad de ese gobierno excede nuestra imaginación. Así que si lo puedes imaginar, ellos son capaces".

—El chavismo trata la migración masiva como una especie de arma política para presionar a Estados Unidos y otros países de la región. ¿Esta situación se puede ver agravada en este contexto pos electoral?

"Esto es usar a los ciudadanos venezolanos casi como escudos humanos. Es decir, yo soy capaz de hacerles la vida lo suficientemente imposible como para que millones emigren y les causen problemas a ustedes. Eso, digamos, está en el espacio de la maldad posible".